



CICLO DE WEBINARS

SEMBRANDO **ASENTAMIENTOS HUMANOS**
SOCIAL Y AMBIENTALMENTE **SOSTENIBLES**

WEBINAR 2

EL PAPEL DE
LA PLANIFICACIÓN URBANA
DESDE LA PERSPECTIVA LOCAL

22 DE MAYO 2020 | 10:00 A 12:00 HORAS

#SNG203 



SAN NICOLÁS
DE LOS GARZA
GOBIERNO DE LA CIUDAD



FARQ
FACULTAD DE ARQUITECTURA

ONU  **HABITAT**
POR UN MEJOR FUTURO URBANO

Webinar 2: El papel de la planificación urbana desde la perspectiva local. Metodologías, principales desafíos urbanos y soluciones

22 de mayo de 2020
10:00 a 12:00 horas

Antecedentes

Este *webinar*, forma parte de un ciclo de sesiones de trabajo y diagnóstico participativo en el marco de la colaboración técnica entre el municipio de San Nicolás de los Garza y ONU-Habitat para el proyecto **“Asistencia Técnica para la Consolidación de una Visión de Ciudad en el desarrollo urbano y territorial de San Nicolás de los Garza, alineada con la Agenda 2030 y la Nueva Agenda Urbana”**.

En este contexto, ONU-Habitat acompaña al Municipio de San Nicolás de los Garza, a través de su Secretaría Técnica y la Dirección de Proyectos Estratégicos, en la consolidación de una Visión de Ciudad con horizonte de planeación al año 2030 generada a partir del consenso entre distintos actores locales y, mediante la cual se definirán lineamientos y orientaciones para el desarrollo urbano y territorial aprovechando las ventajas comparativas de la ciudad y maximizando sus oportunidades de desarrollo.

La generación de esta visión tendrá como fin reforzar el sistema de planeación urbana y territorial del municipio y orientarlo hacia un objetivo común: detonar un proceso de sostenibilidad urbana que promueva un mejor nivel de vida para todas las personas. Por ello, su elaboración involucra un amplio proceso participativo que permitirá generar mecanismos de corresponsabilidad y la definición de metas concretas y alcanzables a partir de la evidencia generada por el Índice de las Ciudades Prósperas (CPI, por sus siglas en inglés) y otros instrumentos preexistentes, alineadas con los principios globales de desarrollo sostenible establecidos por la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), y por la Nueva Agenda Urbana (NAU).

Asimismo, este ciclo de *webinars* se realiza en el marco de la contingencia sanitaria global causada por el Covid-19, la cual ha resaltado la importancia de la planeación de las ciudades con visión de largo plazo que permita alcanzar ciudades más inclusivas, equitativas, resilientes y donde *nadie, ni ningún lugar se quede atrás*.

Estos *webinars* serán llevados a cabo en conjunto con el municipio de San Nicolás de los Garza y la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL).

Objetivo general

Generar un espacio de inteligencia colectiva con los distintos actores locales que permita recoger las percepciones y vivencias de la ciudad, los desafíos urbanos y territoriales, así como iniciativas que puedan derivar en soluciones a los mismos, con el fin de alcanzar un desarrollo urbano sostenible, alineado con los principios de las agendas globales de desarrollo.

Objetivo específico

Presentación de metodologías de planificación urbana con especial énfasis en procesos participativos y atención a componentes transversales, así como la sensibilización e identificación colectiva de los

retos y potencialidades de la ciudad y la importancia de la planificación con una visión de futuro con la participación de los distintos actores locales de San Nicolás de los Garza.

Descripción

La NAU es una propuesta estratégica para el desarrollo de ciudades y asentamientos humanos durante los próximos 20 años. Compuesta de 175 párrafos, está orientada a la acción busca un cambio de paradigma que orienta políticas, programas y proyectos, y traza una senda para el desarrollo urbano sostenible. Establece “un ideal común para lograr un futuro mejor y más sostenible, en el que todas las personas gocen de igualdad de derechos y de acceso a los beneficios y oportunidades que las ciudades pueden ofrecer, y en el que la comunidad internacional reconsidere los sistemas urbanos y la forma física de nuestros espacios urbanos como un medio para lograrlo”.

Si bien la NAU describe el “qué hacer”, el “cómo hacerlo” es responsabilidad de las naciones y sus ciudades. Por lo tanto, promover la Nueva Agenda Urbana, así como alinear su modelo de desarrollo urbano a esta agenda global es una oportunidad para el municipio.

Para que San Nicolás pueda contribuir de forma efectiva al cumplimiento de las metas de las distintas agendas globales, así como al logro de los objetivos de desarrollo locales, estatales y nacionales, es fundamental que, por una parte, sus objetivos e instrumentos de desarrollo urbano se encuentren alineados a estas; y por otra, que se generen las condiciones al interior de la administración para realizar acciones que conduzcan a su cumplimiento.

El *webinar* presentará las metodologías tanto internacionales (ONU-Habitat) como nacionales (SEDATU) para el desarrollo de procesos de planificación urbana que resulten en la elaboración de planes a las distintas escalas, y que aseguren dinámicas de participación, de involucramiento de actores, de entendimiento del territorio desde el punto de vista espacial, de consideración de aspectos transversales como derechos humanos, género, especial atención a grupos vulnerables y cambio climático.

El *webinar* también pretende facilitar un diálogo entre la escala metropolitana y municipal, para identificar actuales retos y oportunidades relacionados a la coordinación de políticas, instrumentos de planificación e instituciones a las distintas escalas del territorio.

A través del *webinar* se generará un proceso participativo con actores estratégicos de San Nicolás de los Garza para el entendimiento cualitativo del contexto metropolitano y urbano municipal para entender las oportunidades y estrategias de desarrollo urbano, así como las acciones que han de ser propuestas para fomentar la prosperidad y revertir o limitar externalidades negativas generadas por la urbanización.

Temáticas de la sesión

- Importancia de la planificación urbana
- Metodología de SEDATU para el desarrollo de Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU)
- Metodología ONU-Habitat de Planificación Urbana Incremental Participativa: principios, fases, bloques, actividades y herramientas
- La integración de las escalas metropolitana y municipal: retos y oportunidades
- Principios para el diseño urbano y de barrios sostenibles.

Herramientas¹

- Registro: <https://bit.ly/3g4CkXp>
- Plataforma de reunión: *Google Meet*
- Plataforma para diagnóstico participativo: *Mentimeter*

Esquema de la sesión

9:50-10:00-Conexión de todos los participantes

INTRODUCCIÓN

10:00- 10:05- Introducción y bienvenida

BLOQUE 1. Presentaciones temáticas

10:06-10:08- Presentación de los objetivos y la metodología del *webinar*

10:08- 10:20 Dinámica participativa: Encuesta introductoria 1 a través de *mentimeter*

10:20-10:30- Presentación “Metodología de Planificación Urbana Incremental Participativa”
Javier Torner, Coordinador del Laboratorio Urbano de ONU-Habitat en México

10:30-10:40- Presentación “Metodología de Planificación para el desarrollo de PMDUs”
Javier Garduño, Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU)
– *por confirmar*

10:40- 10:50- Presentación “De la escala metropolitana a la municipal - retos y oportunidades”
Roberto Ponce López, profesor investigador de Estudios Urbanos en la Escuela de Graduados de Gobierno y Transformación Pública del ITESM

10:50- 11:00- Presentación “Proceso de revisión del PMDU de San Nicolás de los Garza - sostenibilidad, participación, inclusión y cambio climático”
Liliana Sosa Compeán, Profesor Investigador Sistema Nacional de Investigación (SNI): Nivel I; Jacqueline Torres Palacios, Coordinadora del PDUMSN 2050 y Coordinadora de Urbanismo FARQ-UANL

BLOQUE 2. Diagnóstico participativo

11:10- 11:50- Sesión de preguntas y respuestas, interacción con los ponentes y dinámicas participativas

BLOQUE 3. Preguntas y respuestas

CIERRE

11:50-12:00- Conclusiones sobre los principales hitos de la sesión.

¹ Nota: No se requiere instalar ningún software específico. Se ingresará a través de una liga que se compartirá a la brevedad a los participantes confirmados.



SAN NICOLÁS
GOBIERNO DE LA CIUDAD



FARQ
FACULTAD DE ARQUITECTURA

ONU HABITAT
POR UN MEJOR FUTURO URBANO